

PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA NACIÓN

DECLARA

Su beneplácito por el 123° Aniversario del municipio misionero de Puerto Iguazú, a conmemorarse el 10 de septiembre del corriente año.

YAMILA LISETTE RUIZ

DIPUTADA NACIONAL

FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

El próximo 10 de septiembre, el municipio de Puerto Iguazú celebrará su 123° aniversario de fundación, una ciudad reconocida a nivel mundial por su proximidad a una de las Siete Maravillas Naturales del Mundo, las Cataratas del Iguazú, ubicadas a tan solo 14 kilómetros de distancia.

Según relata la historia, el explorador Alvar Núñez Cabeza de Vaca llegó a las Cataratas del Iguazú en 1541, atraído por el ensordecedor ruido que se escuchaba a kilómetros de distancia. En ese momento, la región estaba habitada por los guaraníes, quienes estaban en plena expansión territorial. A pesar de la llegada de los españoles, la zona permaneció poblada únicamente por los guaraníes hasta 1880, incluso cuando la misión jesuítica de Santa María del Iguazú, ubicada en lo que hoy es Foz do Iguazu, Brasil, logró sobrevivir por más de un siglo.

En 1881, la provincia de Corrientes, que en ese entonces tenía anexada a Misiones, vendió 50 leguas cuadradas de tierra donde actualmente se asienta Puerto Iguazú. Estas tierras cambiaron de dueño tres veces en apenas dos años, hasta llegar a manos de José Gregorio de Lezama. Durante ese período, Misiones fue separada de Corrientes. Lezama financió una expedición científica para explorar estas tierras, en la que participaron Carlos Bosetti y Jordan Hummel, quien luego organizaría el primer viaje turístico a las Cataratas del Iguazú.

En 1882, el gobernador de Misiones, Rudecindo Roca, dividió el territorio provincial en cinco departamentos, nombrando al más boreal de ellos como Iguazú, en referencia al río y sus imponentes saltos de agua. Este departamento tuvo poca duración, ya que en 1898 fue subdividido nuevamente, denominándose "Frontera" al que abarcaba Iguazú. Para ese entonces, ya había un pequeño poblado en el lugar, y en 1897 fue designado Alberto Mugica como Juez de Paz.

Ese mismo año, Hummel emprendió junto a Gibaja y Núñez el primer viaje a las Cataratas, aunque la densa selva impidió que lo realizaran por el lado argentino, obligándolos a rodear por Brasil. A pesar de esto, Hummel logró llamar la atención de las autoridades sobre esta zona. En 1904, el gobernador Lanusse viajó a Buenos Aires para interesar a la empresa naviera Mihanovich en realizar un viaje turístico por el río Paraná hasta Iguazú. El primer viaje en barco no logró su objetivo, ya que, por falta de un camino entre la aldea y los saltos, los turistas no pudieron acceder a las cascadas.

Entre estos pioneros turistas estaba Victoria Aguirre, quien se convirtió en una protectora del pueblo al decidir donar una suma considerable para la apertura del camino el 12 de agosto de 1901. Esta donación fue complementada por contribuciones de Gibaja y Núñez, y el acto fue considerado tan significativo que se tomó como fecha simbólica de fundación de Puerto Iguazú.

En 1902, el Gobierno Nacional reservó las tierras que luego formarían uno de los dos primeros parques nacionales argentinos: el Parque Nacional Iguazú. En 1907, las

tierras de Iguazú fueron rematadas, quedando el norte en manos de Domingo Arrayagaray y el sur en manos de Errecaborde.

En 1928 ocurrieron eventos clave para el desarrollo del poblado: la Nación compró a Arrayagaray las tierras destinadas a parque nacional y zona militar, se creó el Parque Nacional Iguazú, y finalmente se delimitaron las áreas urbanas de Puerto Aguirre y el propio parque. En 1943, la localidad recuperó su denominación original. El primer aeropuerto terrado comenzó a funcionar en 1948, y en 1951 se creó la primera Comisión de Fomento, mientras que en 1978 la Municipalidad fue nombrada de primera categoría.

En 1952 se inauguró el Hito Tres Fronteras, y en 1959 se creó la Administración de Aduanas. En 1984, las Cataratas del Iguazú fueron declaradas Patrimonio Natural de la Humanidad. Finalmente, en 1985 se construyó el Puente Internacional Tancredo Neves, que conecta con Foz do Iguazu.

En el marco de los 123 años, la ciudad se prepara para una Semana Aniversario con actividades que destacarán la cultura, tradiciones y diversidad de la comunidad. Las celebraciones comienzan el 6 de septiembre en la Plaza del Barrio Obrero con la tradicional Fiesta del Reviro y el 9 de septiembre el Festival Aniversario, donde se ofrecerá un variado espectáculo con danza folklórica, danza árabe y las bandas Zoven y After Life. Finalmente, el 10 de septiembre, se rendirá homenaje a los pioneros de la ciudad con una ofrenda floral en el Cementerio El Salvador, recordando a quienes contribuyeron al desarrollo de Iguazú.

Puerto Iguazú nació con el turismo, impulsado por la visión de Victoria Aguirre, quien comprendió la importancia de abrir paso hacia lo que hoy es el principal motor económico de la ciudad y factor clave de la provincia. En este nuevo aniversario, es justo reconocer a los pioneros y a quienes, día a día, trabajan para que esta ciudad continúe siendo un destino reconocido a nivel mundial.

Por lo expuesto, solicito a mis pares el acompañamiento para la aprobación del presente Proyecto de Declaración

YAMILA LISETTE RUIZ
DIPUTADA NACIONAL